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В НОМЕРЕ

Наступил Год Рериха, и мы 
с ГМИЛИКА начинаем тему 

этой семьи

Владимир Горбачёв делится 
воспоминаниями по истории 

Госкомэкологии

Итоги года подвели 
в Алтайском краевом детском 

экологическом центре

В Минприроды Алтайского края 
обсудили развитие школьных 

лесничеств

В январе «Экогид Алтая» 
отправился в путь по Алтаю, 

Сибири и России
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Высоко сижу, 
далеко гляжу
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НА СРЕДСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ

КОЛОНКА РЕДАКТОРА
Посмотрел на календарь и подумал: «Божечки! Уже 

2024 год». А тут и Новый год промелькнул, тоже на 

мысли всякие подвигал. В основном о чём? О време-

ни и о себе. Потому что мы так устроены, что когда 

календарь сменяет на своих листах цифры, то и поду-

мать хочется о чём-то таком. Вечном. Об Озе и вели-

чьи Бытия, как писал поэт. А в самом деле, наше вре-

мя оно какое? Если, конечно, оно существует, Время. 

Любое время – великое. Так считаю.

Дождливая зима, или 

Не повторяется такое никогда

Раз уж потянуло на музу, то вспомню и другие строки:

«В лужах голубых стекляшки льда…

Не повторяется, не повторяется,

Не повторяется такое никогда!»

Это о чём? Да о нынешней зиме! Потому что такого на моей 

памяти (да, говорят, и памяти синоптиков) ещё не было.

Дожди на Новый год были? Были! И в декабрях шли в 

какие-то годы. И в февралях. Морозы и оттепели, бура-

ны и тишь великая. Всё было.

Но чтобы в каждый зимний месяц можно было промок-

нуть под дождём – такого точно не было. За всю историю 

наблюдений синоптиков на Алтае – не было. 

Постараемся для следующего номера подготовить матери-

ал, надеемся, что профессионалы помогут. А я пока выскажу 

своё мнение. Маятник природного равновесия раскачивается 

всё сильнее, изменения климата всё отчётливее…

Что будет, когда эти изменения перейдут в другую фазу?

Давайте напишем вместе историю

В конце прошлого года мы проводили в Государствен-

ном музее истории и литературы Алтая (если проще – 

в ГМИЛИКА) круглый стол. Он был посвящён итогам 24-

й экспедиции «Начни с дома своего». Разговор, конечно, 

получился шире.
И выступал Владимир Николаевич Горбачёв. Он всю жизнь, 

как говорится, был в экологии. И вспомнил историю.

А я вдруг осознал, что история экологической службы 

в крае не написана. А ведь ещё много тех, кто стоял у 

её истоков. Так что вот вам первая тема наступившего 

года, которую будет вести наша газета.

А начнём кратко сегодня. Читайте этот номер.

«Экогид Алтая» отправился в путь 
по Алтаю, Сибири и России

География дискуссии 
была необычайно широ-
ка: Алтайский и Краснояр-
ский края, Республика Ал-
тай, Кемеровская и Том-
ская области, Санкт-Пе-
тербург, Калининград. Это 
стало возможным благо-
даря организованной ви-
део-конференц-связи. 

Ещё одна особенность 
прошедшей дискуссии, ор-
ганизованной обществен-
ной организацией, – в ней 
поучаствовали три доктора 
наук из разных регионов 
Сибири и разных облас-
тей знаний.

Организаторы
Это мероприятие стало 

одним из ключевых со-
бытий проекта «Экогид 
Алтая», который реали-
зуется с использованием 
средств гранта Президен-
та Российской Федерации 
на развитие гражданско-
го общества, предостав-
ленного Фондом прези-
дентских грантов.

Организаторами дискус-
сионной площадки вы-
ступили: Алтайский кра-
евой детский экологичес-
кий центр, Государствен-
ный природный заповед-
ник «Тигирекский», нацио-
нальный парк «Салаир», 
краевое издание «Природа 
Алтая», Алтайская краевая 
экологическая обществен-
ная организация «Моя ма-
лая родина».

А ведущими дискуссии 
выступили: заместитель 
директора по развитию ту-
ризма» заповедника «Тиги-
рекский» и национально-
го парка «Салаир» Денис 
Соломахин, сотрудник это-
го же заповедника и нац-
парка, вице-президент Со-
юза охраны птиц России 
Алексей Эбель, замести-
тель директора Алтайского 
краевого детского экоцен-
тра, председатель правле-
ния краевой общественной 

экологической организации 
«Моя малая родина» Ната-
лья Батлук.

Вначале был туризм 
экологический

Открыл дискуссию Де-
нис Соломахин:

– Если говорить об исто-
рии экологического туриз-
ма, то мы часто слышим, 
что это молодое направле-
ние. Но это не так. Снача-
ла появился экологический 
туризм, а потом остальные 
виды туризма. Исходя из 
нашего российского зако-
нодательства, экотуризм 
возможен только на особо 
охраняемых территориях 
(ООПТ).

Мы работаем с нена-
рушенными природными 
территориями, но эту не-
нарушенность можно га-
рантировать, только если 
мы придержимся принци-
па устойчивости – главного 
прин ципа экологического 
туризма.

Понятие экологическо-
го туризма появилось как 
противопоставление массо-
вому туризму, это второй 
принцип. Третий – экоту-
ризм не нацелен на полу-
чение денег в отличие от 
других видов туризма.

Если подходить к мо-
лодёжному и детскому ту-
ризму, то в России, как ниг-
де в мире, была очень ка-
чественная подготовка кад-
ров и работа с молодёжью. 
Мы совместно с Алтайским 
краевым детским экологи-
ческим центром придержи-
ваемся этой традиции. 

Наша главная задача – 
воспитать поколение моло-
дых людей, которые могли 
бы работать не только на 
ненарушенных природных 
объектах, но и на других 
территориях. 

Ценность 
сотрудничества

Анастасия Нестерова, 
и. о. начальника отдела 
особо охраняемых при-
родных территорий Ми-
нистерства природных ре-
сурсов и экологии Алтай-
ского края:

– Для нас очень ценно со-
трудничество с населением, 
со школьными учителями, 
которые не только высту-
пают с инициативами по 
созданию ООТП, но и вно-
сят существенный вклад по 
наблюдению за раститель-
ным и животным миром. 

Например, памятник при-
роды «Лог Арбанак» – от-
личная инициатива жи-
телей Алтайского района. 
Местное население помог-
ло нам создать эту особо 
охраняемую природную 
территорию, а теперь ак-
тивно её развивать. Люди 
сами инициировали созда-
ние экологической тропы, 
которая здесь функциони-
рует. 

Изучая природу, публи-
куя свои материалы, жи-
тели вносят существенный 
вклад в охрану природы 
Алтайского края. Мы ис-
пользуем их наблюдения 
в своей работе. 

Окончание 
на страницах 4-5

Чтобы не было грустно

Чтобы не было грустно (а то как-то предыдущие стро-

ки прочитал и не внял в них оптимизма), скажу ещё 

об одном проекте 2024 года.

Ведь что в жизни важно? Когда немного поживёшь, то 

начинаешь понимать, что семья и друзья. Это самое глав-

ное. Кстати, наступивший год – Год семьи.

Это Президент его объявил. Надо бы предложить ему 2025 

год объявить Годом друзей. Хотя, может быть, нам самим 

это стоит сделать на страницах газеты? Для начала?

Это я о следующем проекте нашей газеты, который бу-

дет осуществляться с друзьями. Вы прочитаете о нём, пе-

ревернув несколько страниц.

И проект этот посвящён Рерихам, ведь в этом году ис-

полняется 150 лет со дня рождения Николая Рериха, 

человека удивительной судьбы и удивительной семьи. А 

осуществлять мы его будем с ГМИЛИКА (см. выше). Как 

он родился – далее. 
Уверен, скучно вам не будет.

Благодарность лесным предприятиям

Конечно, не всё благостно и на нашей редакционной 

площадке. Есть пока финансовые проблемы. Мы обра-

тились к коллегам, кто-то смог помочь.

Я выражаю благодарность руководству ООО «Бийский 

лесхоз», ООО «Леспромэкспорт», ООО «Евдокия» за по-

мощь. У нас пока не юбилей, но 29 лет – тоже срок…

Со всеми проблемами мы, конечно, справимся, в край-

нем случае, варианты всегда есть. Но в этом году мы вы-

полним все обязательства. 

Своё слово даю!

И ещё об одном юбилее

Думаю, что ещё более оптимистичным станет ваше 

настроение, когда я сообщу вам, уважаемые читатели, 

что 2024 год – это год ещё одного юбилея. 

Для всех, кто любит природу и понимает, что сохранить 

её и передать потомкам будет не совсем просто, это юби-

лей знаковый.
В наступившем году 4 декабря исполнится 25 лет со дня 

создания на территории края первого (и единственного) 

заповедника «Тигирекский». 

В этом номере, как обычно, материалов о Тигиреке и 

нацпарке «Салаир» много. А сотрудники, кстати, уже 

посвятили этой дате новый своеобразный проект. Какой? 

Читайте дальше.
Да, прошло уже почти четверть века с того декабрьско-

го дня. А кажется, что это было вчера… 

Что делать, когда поднимешься на вершину?

И ещё немного о главном. Недавно такую маленькую 

притчу прочёл.
У одного ламы высоко в горах Тибета спросили: «Что 

делать, когда ты поднялся на вершину горы?»

Лама ответил так: «Продолжайте подниматься выше!»

Вот на такой оптимистичной ноте я и хочу сегодня за-

кончить свою колонку.
До следующего номера, друзья-читатели!

Развитию экологического детского 
и молодёжного туризма была пос-
вящена дискуссия, состоявшаяся в 
Алтайском краевом детском эколо-
гическом центре 24 января 2024 го-
да. Здесь собрались представители 
регионального Минприроды, Управ-

ления Алтайского края по развитию 
туризма и курортной деятельности, 
природоохранных учреждений, ру-
ководители и ведущие педагогичес-
кие работники образовательных ор-
ганизаций, учёные, общественники, 
журналисты. 

В зале АКДЭЦ

Анастасия Нестерова
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Развитию экологического детского и молодёжного 
туризма была посвящена дискуссия, состоявшаяся 
в Алтайском краевом детском экологическом цен-
тре 24 января 2024 года. Здесь собрались пред-
ставители регионального Минприроды, Управления 

Алтайского края по развитию туризма и курортной 
деятельности, природоохранных учреждений, руко-
водители и ведущие педагогические работники об-
разовательных организаций, учёные, общественни-
ки, журналисты.

«Экогид Алтая» отправился в путь 
по Алтаю, Сибири и России

Начало на предыдущей странице

Дан старт
Символично, что в день 

проведения дискуссионной 
площадки был дан старт 
межрегиональной заочной 
викторине для детей и мо-
лодёжи «Особо охраняемые 
природные территории и 
экологический туризм». Она 
проводится в целях форми-
рования у детей и молодёжи 
экологической культуры че-
рез творческую деятельность 
и знания об особо охраняе-
мых природных территориях 
России, их основной миссии, 
формах, содержании работы, 
территориальном распростра-
нении. 

Викторина представляет со-
бой перечень вопросов в фор-
ме тестовых заданий. Содер-
жание затрагивает всю тема-
тику особо охраняемых при-
родных территорий России, 
формы работы и другое. Есть 
не только вопросы, но и твор-
ческое задание, которое за-
ключается в написании эссе 
на заданную тему. 

Участниками викторины мо-
гут стать обучающиеся обще-
образовательных и профес-
сиональных образователь-
ных организаций, организа-
ций дополнительного образо-
вания, семейные коллективы, 
студенты СПО и вузов. Воз-
раст участников: школьники 
– 14-18 лет, студенты СПО и 
вузов – молодёжь до 35 лет. 
Подробная информация раз-
мещена на сайте Алтайского 
краевого детского экологи-
ческого центра https://akdec.
ru/news/3980

Можно только 
позавидовать

Андрей Куприянов, дирек-
тор Кузбасского ботаничес-
кого сада, доктор биологи-
ческих наук, профессор, на-
учный руководитель проекта 
«Начни с дома своего»:

– В настоящее время у нас 
в Кузбассе площадь особо ох-
раняемых территорий превы-
сила 16% общей территории. 
В Сибири по этому показате-
лю впереди нас только Рес-
публика Алтай. За последние 
десять лет мы создали девять 
ООПТ. Это наше большое до-
стижение. 

Но у нас нет природных 
парков. А для экологическо-
го туризма такие парки явля-
ются абсолютно правильной 
идеей, именно здесь можно 
воспитывать детей и экологи-
ческих гидов, то есть решать 
проблему кадров для турис-
тической отрасли.

Ход сегодняшней дискуссии 
ещё раз показывает мне одну 
из уникальностей Алтайского 

края. Она в том, что здесь 
налажена совместная работа 
федеральных и региональных 
ООПТ, различных структур 
правительства края и обще-
ственных организаций, педа-
гогов дополнительного обра-
зования и учителей, журна-
листов. 

Особое внимание в Алтай-
ском крае уделяется инфор-
мированию населения, обыч-
ных жителей о проблемах 
экологии и проводимой рабо-
те. Всему этому можно толь-
ко позавидовать!

Не хватает информации
Евгения Тимченко, дирек-

тор ГКУ «Дирекция особо ох-
раняемых природных терри-
торий Кузбасса»:

– На нашей территории се-
годня 25 региональных осо-
бо охраняемых природных 
территорий, восемь эколо-
гических троп. В Кемеров-
ской области есть вопросы 
по информационному обес-
печению экскурсий на осо-
бо охраняемых территориях 
в природе, на экологических 
тропах.

В настоящее время такие 
экскурсии проводит очень 
ограниченный круг лиц. Мы 
пытаемся организовать взаи-
модействие с туристическим 
сообществом Кузбасса, что-
бы привлекать туроперато-
ров для проведения экскур-
сий. Но остро стоит пробле-
ма недостатка знаний у эк-
скурсоводов при проведении 
экскурсии по экологическим 
тропам на особо охраняемых 
территориях. 

Считаю, что тематика «Эко-
гида», поиск путей решения 
данных вопросов для нас ак-
туальны, надеюсь, что сов-
местный поиск принесёт ре-
зультаты. 

Запрос населения на такую 
информацию есть.

Пойдём с тобой 
экотропой одной!

Алина Эбель, специалист-
эколог КГБУ «Алтайприро-
да», подробно рассказала о 

развитии сети экологичес-
ких троп в регионе:

– В настоящее время в Ал-
тайском крае функционируют 
122 особо охраняемые при-
родные территории краево-
го значения. Только в систе-
ме краевого государственного 
бюджетного учреждения «Ал-
тайприрода» сегодня создано 
десять экологических троп в 
заказниках, природном парке 
«Предгорье Алтая», на памят-
никах природы. 

На сайте КГБУ «Алтайпри-
рода» информация по всем 
экотропам размещена, в том 
числе и рассказывается для 
населения о том, как на них 
попасть. Одно из первых ме-
роприятий «Экогида Алтая» 
прошло на тропе «Кислухин-
ская» в Кислухинском заказ-
нике. Оно показало востре-
бованность данного проекта 
для широкого круга лиц и, 
главное, для детей. 

Будем его продолжать сов-
местно.

Вместе с Общественным 
советом

Людмила Пожидаева, член 
Общественного совета по 
развитию национального 
парка «Салаир», руководи-
тель проекта «Усынови за-
казник», кандидат биологи-
ческих наук:

– Общественный совет при 
национальном парке «Сала-
ир» создан практически с мо-
мента возникновения самого 
нацпарка. Вопросы развития 
экологического туризма мы 
обсуждали в том или ином 
формате на заседаниях Сове-
та не один раз. Мне регуляр-
но звонят люди с вопросами 
по экологическим маршру-
там. При этом остро ощуща-
ется проблема с гидами 

Маршруты есть, но пока не 
хватает людей, которые бы 
водили людей по ним. Необ-
ходимость проекта «Экогид 
Алтая» назрела в обществе. 
Мы вместе с Общественным 
советом нацпарка «Салаир» 
будем в этой работе участ-
вовать.

Мощный и сильный 
Марина Танкова, начальник 

отдела Управления Алтай-
ского края по развитию ту-
ризма и курортной деятель-
ности:

– Экологический туризм се-
годня мы обсуждаем в кон-
тексте детского и молодёж-
ного. Мы, как сотрудники 
управления, заинтересованы 
в развитии этих направле-
ний, поэтому в рамках своих 
возможностей не первый год 
стараемся работать и с кра-
евым государственным бюд-
жетным учреждением «Ал-
тайприрода», и с федераль-
ными ООПТ.

Поддерживая экологичес-
кие, общественные, детские 
проекты через гранты, мы 
нашли точку соприкоснове-
ния в обустройстве экологи-
ческих троп.

Что касается экскурсоводов 
и гидов, то с природным пар-
ком «Предгорье Алтая» мы 
уже обучили порядка 40 че-
ловек. Это инспекторы  КГБУ 
«Алтайприрода». Рады со-
трудничеству, мы и дальше 
планируем работать в этом 
направлении. 

Начинать надо с малого
Антон Сергеев, председа-

тель Алтайской краевой об-
щественной организации 
«Ассоциация детского и мо-
лодёжного туризма», дирек-
тор МБУ дополнительного 
образования «Память» Пост 
№ 1 г. Барнаула»:

– У нас в стране туризм в 
классическом понимании, к 
сожалению, уходит. Это уже 
реальность. И с ней бороть-
ся, как и с часто встречаю-
щейся в нашей области под-
меной понятий, невозможно. 
Сам я занимаюсь спортивным 
туризмом. Но и он в насто-
ящее время частично уходит 
из природной среды. 

Сегодня в классическом по-
нимании туризма остаётся 
только экотуризм. Он единст-
венный из всех туризмов, ко-
торый возможен сегодня в 
природной среде. 

Необычная дискуссия

«От трёх минут до… 
трёх лет»

Необычно построил своё 
выступление член Координа-
ционного совета по развитию 
детского туризма при Прави-
тельстве Республики Алтай, 
сотрудник Алтайского госу-
дарственного природного био-
сферного заповедника Евге-
ний Веселовский. 

В формате видеолекции он 
рассказал о селе Яйлю и про-
ложенных здесь экскурсион-
ных маршрутах прямо с бере-
га Телецкого озера:

– Село Яйлю начало разви-
ваться с 30-х годов прошло-
го века, когда здесь появился 
Алтайский заповедник. Сегод-
ня его сотрудники вместе со 
школьниками открывают но-
вые страницы истории в этом 
маленьком, уютном поселе-
нии. Мы проводим много экс-
курсий различной направлен-
ности и сложности, постоянно 
совершенствуем их вновь най-
денной информацией.

Наша экскурсия длится от 
трёх минут до… трёх лет. У 
нас есть что рассказать и по-
казать. Есть интересный мар-
шрут на Васькину Гору, ко-
торый наполнен мощной 
позитивной информацией о 
воспитании детей средствами 
активного молодёжного эколо-
гического туризма. 

У нас есть Пещера Покемо-
нов, или Волчье Логово, Свя-
щенный Кедр деда Альчи и 
многое другое. 

Алтайский заповедник в на-
стоящее время – единствен-
ный в России, у которого есть 
профессиональные штатные 
исследователи-дайверы, со-
здавшие первую в стране под-
водную экологическую тропу. 

У нас есть памятник сотруд-
никам заповедника, погибшим 
в годы Великой Отечественной 
войны, и символический погра-
ничный столб, характеризую-
щий многолетнее взаимодейст-
вие Алтайского заповедника с 
пограничной службой России. 

Но самое главное, что у нас 
есть люди – главное достоя-
ние Телецкого озера и Алтай-
ского заповедника, которые в 
течение многих десятилетий 
сохраняют и изучают приро-
ду Алтая. Их жизнь, их опыт 
– одна из главных составляю-
щих наших экскурсий. Мы от-
крыты для сотрудничества».

Евгений Веселовский 
отметил тенденцию послед-
них лет: совмещение элемен-
тов эколого-познавательного 
туризма и туристко-спортив-
ных меро приятий на аквато-

рии озера с проведением 
добровольческих работ в 
Яйлю и на кордонах за-
поведника.

ОБЩАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Село Яйлю начало 
развиваться с 30-х го-
дов прошлого века, 
когда здесь появился 
Алтайский заповедник

Особое внимание 
в Алтайском 
крае уделяется 
информированию 
населения

В Кузбассе площадь 
особо охраняемых 
территорий превысила 
16% общей 
территории

В Алтайском крае 
функционируют 
122 особо охраняемые 
природные территории 
краевого значения

История Важно! ЦифрыЦифры

ё

Евгений Веселовский

Денис  Соломахин Алексей Эбель
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Немного о проекте
Наталья Батлук:
– Проекту «Экогид Алтая» 

старт был дан в июле 2023 го-
да. Рассчитанный на полтора 
года, он находится в активной 
фазе своего развития. 

Сотрудничество с ООПТ, опо-
ра на развивающуюся сеть 
экологических троп, систем-
ная работа по подготовке эко-
гидов – это и многое другое 
являет собой новую практику, 
которую мы планируем рас-
пространять в ходе реализа-
ции проекта и после его за-
вершения. 

Работа с детьми – это всег-
да стратегическая работа.

Так, в сентябре прошлого го-
да у нас в Алтайском крае 
совместно с детским экологи-
ческим центром открылась оч-
но-заочная школа юных эко-
гидов. Популярные научные 
лекции для ребят читают ве-
дущие учёные и практики ре-
гиона: заведующая кафедрой 
ботаники Института биологии 
и биотехнологии Алтайского 
государственного университе-
та, доктор биологических наук 
Марина Силантьева, стар-
ший научный сотрудник Инс-
титута водных и экологичес-
ких проблем СО РАН, кандидат 
геолого-минералогических на-
ук Софья Платонова, за-
ведующая отделом развития 
Алтайского государственного 
краеведческого музея, канди-
дат исторических наук Ольга 
Филиппова. Тематика заня-
тий разнообразна и охватыва-
ет целый спектр направлений: 
археология, геология, особо 
охраняемые природные тер-
ритории, флора и фауна Ал-
тайского края и другие. 

В школе экогидов обучает-
ся около 70 школьников Ал-
тайского края. Для участников 
проекта организуются экскур-
сии под руководством опыт-

ных гидов на экологические 
тропы. Накануне Нового го-
да школьники посетили Ле-

бединый заказник в Советс-
ком районе. 

Мы считаем, что география 
нашего проекта не имеет ад-
министративных границ и объ-
единяет Алтайский край и Рес-
публику Алтай. Работа ведётся 
системно и совместно с парт-
нёрами. 

Например, в ходе заклю-
чительного этапа обществен-
ной экологической экспедиции 
«Начни с дома своего» в ок-
тябре прошлого года в Наци-
ональной библиотеке имени 
М. Чевалкова в Горно-Ал-
тайске мы презентовали про-
ект «Экогид Алтая», а сегодня 
предлагаем включиться в его 
реализацию школьников, сту-
дентов, педагогов.

Это не радостный вывод для 
меня, это открытие, которое 
сделано за последнее время. 

Думаю, что начинать надо с 
таких вещей, как экологичес-
кие тропы и полевые пала-
точные лагеря — это единст-
венный выход для всего дет-
ского туризма в нашей стра-
не. 

Начинать надо с малого.

Острый вопрос
Нина Кочеева, доцент ка-

федры географии и приро-
допользования Горно-Алтай-
ского государственного уни-
верситета, канд. геолого-ми-
нералогических наук (Рес-
публика Алтай):

– Нашу территорию посе-
щает в год два миллиона ту-
ристов, отдыхающих гостей. 
Это очень большая нагрузка 
на такую небольшую терри-
торию горной страны. Дорож-
ная сеть у нас ограничена.

Моя большая боль – имен-
но экологичность всего того, 
что мы делаем, в том числе 
и туризма. К сожалению, как 
мне кажется, об экологичнос-
ти туризма говорить очень 
сложно. 

Но говорить надо.

Нормирование 
и мировоззрение

Дмитрий Черных, старший 
научный сотрудник Институ-
та водных и экологических 
проблем СО РАН, доктор гео-
графических наук:

– Туризм может оказы-
вать негативное воздействие 
вплоть до экологических ка-
тастроф на экосистемы. 

Двум вещам как минимум, 
на мой взгляд, экологический 
туризм должен отвечать. Пер-
вое. Если нет нормирования 
реакционной нагрузки, то ни-
как не может такой туризм 
называться экологическим. 
Приоритетом должен стать 
вопрос, сколько на ту или 
иную территорию или эко-
систему допустимо пускать 
людей.

Второе. Экологический ту-

ризм не может быть мас-
совым и преследовать цель 
коммерческого успеха. Это 
однозначно. 

Особую роль в этом виде 
туризма играет тот, кто про-
водит людей по маршрутам. 
Экогид должен решать мно-
гие задачи. Человек, прихо-
дящий в качестве туриста 
на ООПТ с мировоззрением 
пляжного туриста, с течени-
ем времени должен превра-
титься по мировоззрению в 
экотуриста. 

Без квалифицированного 
гида самостоятельно он сде-
лать этого не может. 

Новые направления
Один из ведущих дискус-

сию Алексей Эбель отметил 
такие моменты:

– Патриотизм – это в том 
числе и знание своей малой 
Родины. Прививая любовь 
местных жителей к террито-
риям их проживания, мы мо-
жем повлиять на сохранение 
природы и при этом снизить 
отток населения из края. 

Экологический туризм не 
может развиваться вне осо-
бо охраняемых природных 
территорий по одной прос-
той причине: у нас в стране 
нет механизма регулирования 
турпотока вне ООПТ. 

Большое спасибо Минис-
терству природных ресурсов 
Алтайского края за то, что у 
нас не так давно появилась 
новая форма ООПТ – эко-
лого-туристические террито-
рии. Теперь мы можем спе-
циально создавать ООПТ для 
развития туризма в Алтайс-
ком крае.

Наш край уникален ещё и 
тем, что это аграрный регион, 
поэтому у нас большое коли-
чество маленьких особо охра-
няемых природных террито-
рий. Мы просто вынуждены 
создавать небольшие ООПТ, 
так как на нашей террито-
рии много полей, пастбищ и 
других сельхозугодий. 

Вероятно, ещё одна наша 
особенность – большое коли-

чество маленьких проектов. 
Когда есть маленькие проек-
ты, из них рано или поздно 
возникает и что-то большое. 

Проект будущего
Сергей Малыхин, руководи-

тель экологического движе-
ния «Начни с дома своего», 
редактор газеты «Природа 
Алтая»:

– Я считаю информиро-
вание людей основой основ 
развития страны и нашего 
края. Этим и занимается га-
зета «Природа Алтая» 29 лет 
подряд. Наша долгосрочная 
цель – создание единого ин-
формационно-экологического 
пространства Алтая и Сиби-
ри. А это не просто выпуск 
газеты, но и осуществление 
общественно значимых акций 
и проектов, объединение лю-
дей для сохранения уникаль-
ной природы нашего края и 
Сибири.

Одна из ведущих тем на-
шего издания – экологичес-
кий туризм. За этим буду-
щее. На мой взгляд, говоря 
немного условно, любой ту-
ризм должен быть экологи-
ческим. Иначе просто этого 
мира не будет. Поэтому мы 
и стали информационными 
партнёрами обсуждаемого се-
годня проекта. Более подроб-
но о нём мы расскажем ещё 
на страницах газеты «Приро-
да Алтая».

«Экогид Алтая» – это про-
ект на десятилетия, это про-

ект будущего. Если мы через 
распространение информации 
подключим к нему широкие 
слои населения, пробудим ин-
терес людей к данной теме, 
тогда этот проект будет раз-
виваться. 

В конце концов, речь идёт 
о сохранении жизни на пла-
нете Земля.

Надо присоединяться
Александр Адам, заведую-

щий кафедрой экологии, при-
родопользования и экологи-
ческой инженерии Томского 
государственного универси-
тета, доктор технических на-
ук, кандидат биологических 
наук, профессор (Томск):

– Спасибо организаторам за 
такую актуальную встречу и 
чёткое её проведение. Тема 
обсуждения очень важная, 
интересная и полезная. Хо-
тел бы подчеркнуть, что дет-
ский экологический туризм 
является неотъемлемой час-
тью непрерывного экологи-
ческого образования, воспи-
тания и формирования эко-
логической культуры. Пре-
жде всего, молодёжи, ведь это 
наше будущее. 

Напомню, что этот год объ-
явлен Президентом страны 
Владимиром Путиным Годом 
семьи. Именно в нормальной 
семье закладывается основа 
экологического мировоззре-
ния. Этот момент в проекте 
есть. На мой взгляд, его на-
до усиливать. 

Считаю, что к проекту 
«Экогид Алтая» надо присо-
единяться и другим регионам 
Сибири.

Точка роста
Наталья Батлук:
– Состоявшаяся дискус-

сия стала хорошей возмож-
ностью на одной площадке 
встретиться учёным, пред-
ставителям исполнительной 
власти, педагогической и эко-
логической общественности, 
руководителям и сотрудникам 
природоохранных организа-
ций обменяться мнениями о 
состоянии, проблемах и путях 
их преодоления в сфере эко-
логического туризма. 

Наш экоцентр стоит на по-
зиции необходимости приме-
нения традиционного натура-
листического подхода в естес-
твенно-научном образовании 
детей. Экскурсии, экспедиции 
являются для нас привычной 
педагогической практикой. 

по экологическому туризму

ОБЩАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Общественный совет 
при национальном пар-
ке «Салаир» создан 
практически с момента 
возникновения самого 
нацпарка

Если нет нормирования 
реакционной 
нагрузки, то никак 
не может такой 
туризм называться 
экологическим

У нас в стране туризм 
в классическом 
понимании, к 
сожалению, уходит

Проекту «Экогид 
Алтая» старт был дан 
в июле 2023 года
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оценки, школа экогидов, реализация, конкурс, информация, эксперты, экотуризм, школьники 
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Уверена, что проект «Экогид 
Алтая» как раз и станет свое-
образной точкой роста для 
всех нас. 



Идея
Основной идеей проек-

та «Экогид Алтая» является 
удовлетворение потребности 
в развитии образовательного 
экологического туризма в Ал-
тайском крае и вовлечение в 
эту сферу детей и молодёжи, 
обладающей экологической 
культурой и готовностью ре-
ализовать свои навыки, меж-
предметные знания на особо 
охраняемых природных тер-
риториях в качестве гидов.

Цели, сроки, для кого?
Цели проекта – создать 

алгоритм поиска, отбора и 
проф ориентации школьни-
ков, мотивации студенческой 
молодёжи для осуществле-
ния деятельности в качест-
ве гидов на особо охраняе-
мых природных территориях 
Алтайского края, повышение 
престижа данного направле-
ния работы экскурсоводов.

Сроки реализации проекта: 
с 1 июля 2023-го по 30 де-
кабря 2024 года.

Целевые группы: школьни-
ки (12-18 лет) и студенты 
(вузов и СПО).

Задачи
Создание системы дополни-

тельного образования детей 
и профориентации школьни-
ков по направлению экологи-
ческого туризма через школу 
«Экогид Алтая».

Вовлечение школьников и 
студентов в качестве зелёных 
волонтёров в работу с населе-
нием, проживающим в непос-
редственной близости к особо 
охраняемым природным тер-
риториям, своими сверстника-
ми через мероприятия эколого-
просветительские мероприятия, 
исследовательскую, познава-
тельную деятельность.

Информационное сопровож-
дение проекта через продви-
жение идей экологического 
туризма среди детей и мо-
лодёжи, экологическое про-
свещение населения на ресур-
сах организации и партнёров 
проекта.

Актуальность
Особую актуальность данный 

проект приобрёл для края в 
текущем году в связи с при-
нятием Концепции развития 
научно-популярного туризма в 
Российской Федерации на пе-
риод до 2035 года. Кроме то-
го, в 2022 году принят Закон 
Алтайского края «Об экологи-
ческом образовании, просвеще-
нии и формировании экологи-
ческой культуры в Алтайском 
крае», который вступил в силу 
17 октября 2022 года.

Принятие данного закона 
создало в крае предпосыл-

ки для ускорения развития 
экологического туризма, 
а также законодатель-
ные основы для нашего 
проекта.

В канун новогодних 
праздников, в воскресе-
нье, 17 декабря 2023 го-
да, школьники и педаго-
ги совершили экскурсию в 
Государственный природ-
ный комплексный заказ-
ник «Лебединый». 

Кто её провёл?
Экскурсию для школьни-

ков провели: Алексей Сол-
датов – егерь заказника – 
и Алексей Эбель – специ-
алист по туризму нацио-
нального парка «Салаир», 
вице-президент Союза ох-
раны птиц России. 

Участниками экологичес-
кой экскурсии стали ребя-
та, обучающиеся по про-
грамме «Экогид Алтая» из 
Барнаула, Алтайского, Ма-
монтовского, Солтонского 
районов, всего более 30 че-
ловек.

Смелая поездка
Дорога к озеру Лебедино-

му, расположенному в Со-
ветском районе, не близ-
кая: примерно 225 кило-
метров. Учитывая погодные 
условия (в это время на 
Алтае стояли крепкие мо-
розы), поездка юных эко-
гидов была довольно сме-
лой. Автомобильная часть 
путешествия заняла долгих 
восемь часов. 

Тёплая одежда, термосы 
с горячим чаем и, главное, 
огромное желание узнать 
больше о своём крае – это 
и есть составляющие успе-
ха зимней поездки. 

В заказнике находятся 
небольшие незамерзающие 
всю зиму озёра и речки. Со 
дна водоёмов бьют ключи, в 
любое время года сохраня-
ющие температуру 4-6 гра-
дусов Цельсия. Они и не да-
ют воде покрыться льдом. 

Впервые о зимовке 
здесь кликунов сообщал в 
1921 году Виталий Бианки, 
а с 1967 года практичес-
ки ежегодно здесь прово-
дятся зимние учёты водо-
плавающих. В первые годы 

было чуть больше десят-
ка, а сейчас здесь каждую 
зиму останавливается бо-
лее 1000 лебедей и около 
500 диких уток.

Что мы узнали?
Алексей Солдатов, егерь 

заказника, рассказал, что 
на протяжении всей зимы 
ведётся подкормка лебедей 
и других птиц, а в апреле 
птицы улетают в полярные 
районы, чтобы осенью с мо-
лодым потомством вернуть-
ся на Алтай. Участникам 
экскурсии посчастливилось 
увидеть процесс кормления 
птиц. Ребята узнали, что за 
зиму на корм птице в за-
казнике уходит примерно 
22 тонны зерна.

Алексей Эбель рассказал 
экскурсантам, что заказник 
создан с целью сохранения 
единственной на Алтае зи-
мовки лебедей-кликунов. 
Кроме этого, здесь мож-
но встретить лебедя мало-
го (тундрового), занесённого 
в Красную книгу, а также 
лебедя-шипуна. Зимуют в 
заказнике и кряквы, и го-
голи, а также большой кро-
халь, иногда на зимовку ос-
таются и другие виды. 

Например, в этом году 
здесь держатся такие ви-
ды, как белолобый гусь, чи-

рок-свистунок и пара крас-
нокнижных лут ков.

На смотровой 
площадке

Шум и гам на Лебеди-
ном озере стоял такой, 
что проводить экскурсию 
просто невозможно, поэ-
тому для разговора груп-
па перемещается на смот-
ровую площадку, где есть 
тёплое помещение для обо-
грева. 

Алексей Леонович так 
прокомментировал «сло-
весную» активность кли-
кунов: «Стычки кликунов, 
как правило, недолгие – до 
первого удачного «захва-
та» одного из соперников. 
Правда, самой стычке пред-
шествует порой весьма дли-
тельная «словесная пере-
бранка», к которой в обя-
зательном порядке подклю-
чается партнёрша, а также 
весь выводок, если он есть. 
Такие перебранки меж-
ду парами больше похожи 
на согласование действий 
внутри пары, когда самец 
не то ищет поддержки у 
партнёрши, не то она его 
подзуживает. Зачастую сло-
весная перебранка между 
парами «снимает все воп-
росы» без дальнейшего фи-
зического контакта».

Оценка руководителя
Вот что рассказал Игорь 

Марискин, директор Алтай-
ского краевого детско-
го экологического цент-
ра, руководитель проекта 
«Экогид Алтая»:

– К экскурсии мы долго 
готовились, даже однажды 
отложили по погодным ус-
ловиям, но провести её бы-
ло просто необходимо: лебе-
ди покидают озеро в апреле, 
и до этого момента надо бы-
ло успеть. Ведь экскурсии 
в природу для детей име-
ют огромное воспитательное 
и познавательное значение. 
Можно много читать о зи-
мующих лебедях в Интерне-
те, но, увидев однажды это 
уникальное явление, ребята 
не забудут этого никогда. На 
Лебедином мы пробыли че-
тыре часа вместо заплани-
рованных двух, что совер-
шенно оправданно. Очень 
много полезной и нужной 
будущим экогидам инфор-
мации получили все. Даже 
для себя я узнал много но-
вого. Практику проведения 
экскурсий мы будем про-
должать. 

Наталья БАТЛУК
Фото автора, 

Виктории КОСАРЕВОЙ 
и Романа ЖУКОВА

Государственный природный комплексный заказ-
ник «Лебединый» является сегодня местом палом-
ничества многочисленных туристов. Не остался он 
без внимания юных экологических гидов, которые 
обучаются в очно-заочной школе «Экогид Алтая» в 
текущем учебном году, организованной при Алтай-
ском краевом детском экологическом центре. 

Заказник «Лебединый» создан с целью сохранения 

природных экосистем Нижнего Прикатунья. Здесь 
охраняют такие виды животных, как лось, косуля, 
барсук, норка, колонок и других обитателей. Заказ-
ник отличается богатством животного мира, для 
его территории достоверно установлено обитание 
230 видов позвоночных. Но наиболее привлекате-
лен для посетителей факт зимовки здесь лебедя-
кликуна и других птиц

Экскурсия в заказник

Проект «Экогид Алтая»
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Проект «Экогид Алтая» реали-
зуется АКЭОО «Моя малая ро-
дина» с использованием гран-
та Президента Российской 
Федерации, предоставленного 
Фондом президентских грантов. 
Партнёрами проекта являют-
ся Алтайский краевой детский 
экологический центр, Государст-
венный природный заповедник 
«Тигирекский», национальный 
парк «Салаир», краевое издание 
«Природа Алтая». Коротко на-
помним читателям об основном 
в этом уникальном проекте.



Каким он не может 
быть?

Стоит лишь посмотреть на 
классические определения 
экотуризма, то станет понят-
ным, что он не может быть 
массовым, так же как и 
иметь цель – получение при-
были. Важнейшая его особен-
ность состоит в том, что он 
должен быть ориентирован 
не только на субъект, то есть 
на потребителя услуг, но и на 
объект – природные и куль-
турные ландшафты. 

Эффективность экотуризма 
должна оцениваться не толь-
ко и не столько на основе 
отзывов туристов и получен-
ной от них суммы выручки, 
а по тому, насколько ланд-
шафт справляется с нагрузкой 
на него. Оценить это можно 
только на основе расчёта до-
пустимой рекреационной на-
грузки. Если такие расчёты не 
проводились, то есть допусти-
мая рекреационная нагрузка 
на ландшафты не установле-
на, то эксплуатирующий эти 
ландшафты туризм не может 
называться экологическим. 

Рекреационные 
нагрузки

Сегодя существуют две 
группы методик для оцен-
ки рекреационных нагрузок. 
Первая основана на оценке 
фактической нагрузки, вторая 
предполагает имитирование 
рекреационной нагрузки. 

В последнем случае, более 
подходящем для ландшафтов, 
в пределах которых отсутству-
ет рекреационная дигрессия, 
на модельных участках с не-
нарушенным почвенно-расти-
тельным покровом заклады-
ваются микроплощадки или 
тропы, на которых вытапты-
вание моделируются путём пе-
редвижения человека средне-
го веса и роста со скоростью 
одно наступание в секунду. 

В процессе исследования 
имитируются разные катего-
рии повреждения напочвен-
ного растительного покрова 
с учётом количества прохо-
дов и времени, потраченно-
го на их достижение. После 
этого высчитывается допус-
тимая рекреационная нагруз-
ка на ландшафт.

Много ли вам доводилось ви-
деть турфирм, которые могут 
похвастаться тем, что оцени-
вали допустимую рекреацион-
ную нагрузку на ландшафты, 
где они размещают базы или 
где прокладывают маршруты 
для туристов? Мне – нет. Хоть 
и нечасто, но я сталкивался с 
этим только на ООПТ – в на-
циональных и природных пар-
ках, где допустимая рекреа-
ционная нагрузка оценивалась 
при участии квалифицирован-
ных научных сотрудников. 

Уже одно это даёт основа-
ния утверждать, что в сов-

ременных реалиях эколо-
гический туризм может 
развиваться главным об-
разом на ООПТ, на тех 
из них, в задачи которых 
входит его организация.

Начало материала на предыду-
щей странице

Второй аспект, связан-
ный с экологическим ту-
ризмом, не менее важен. 
Ещё Гектор Цебаллос-Лас-
курейн утверждал, что за-
нятие экотуризмом – удел 
особых людей, людей, от-
ветственных перед приро-
дой. 

Ответственность перед 
природой

Другими словами, отно-
сить к экологическому ту-
ризму можно только тот 
туризм, для которого ха-
рактерен не только набор 
определённых характерис-
тик объектов и для кото-
рых посчитана допусти-
мая рекреационная нагруз-
ка. Для экотуризма важ-
ны и определённые качес-
тва субъектов – потребите-
лей услуг. 

Как бы квалифициро-
ванно научно обоснова-
на и оборудована не была 
экологическая тропа, если 
прогуливаться по ней будут 
люди, не готовые восприни-
мать ту идеологию, на ко-
торую опирались разработ-
чики, через какое-то время 
маршрут неизбежно придёт 
в упадок и его придётся за-
крывать.

В настоящее время по-
давляющая часть общества 
настроена по отношению к 
природе потребительски и 
агрессивно. В этих услови-
ях необходим поиск моде-
лей, которые позволили бы 
постепенно изменить ситу-
ацию, так как сделать это 
одномоментно невозможно. 
Поэтому в таких моделях 
изначально должен быть 
заложен алгоритм работы 
с туристом, когда на входе 
классический «пляжный» 
турист на выходе стано-
вится экотуристом. 

Познание ландшафта
Одна из таких моделей 

предлагалась нами ра-
нее и была с интересом 
воспринята в ряде реги-
онов – на Среднем и По-
лярном Урале, в Прибай-
калье. В основу данной мо-
дели формирования экоту-
риста положен условно бес-
конечный процесс позна-
ния ланд шафта. 

Так как познание тесно 
связано с сознанием, то для 
удобства, например, с це-
лью зафиксировать опре-
делённые сдвиги в созна-
нии рекреанта, этот про-
цесс предлагается разбить 
на три этапа: приобретение 
знаний о ландшафте – по-
нимание ландшафта – пос-
тижение ландшафта. 

Первую часть триады 
можно соотнести с началь-
ной – чувственной – сту-
пенью познания, а вторую, 

если обратиться к словарю 
С.И. Ожегова, – со способ-
ностью осмыслять содер-
жание, смысл, значение че-
го-нибудь. Завершающее 
звено в триаде – постиже-
ние – обычно связывается 
с неким таинством (пости-
жение пространства Все-
ленной, постижение фило-
софии жизни через пости-
жение философии смерти, 
постижение божественных 
истин и т. д.). 

Постижение – это пони-
мание высшего смысла, до-
ступное не каждому. Исхо-
дя из этого, оно предпола-
гает бесконечность и не-
завершённость процесса 
познания. В нашем случае 
подразумевается, что абсо-
лютное постижение ланд-
шафта невозможно.

Необходим посредник
Однако для того чтобы 

субъект познания (турист) 
развивался в нужном на-
правлении, между ним и 
объектом познания (ланд-
шафтом) необходим пос-
редник, который обладает 
существенно большим объ-
ёмом знаний о ландшафте. 
От уровня его квалифика-
ции зависит то, как далеко 
на пути познания продви-
нется турист. 

Концепция познания 
ланд шафта не может быть 
универсальной и приме-
няться в любой ситуации. 
В каждом конкретном слу-
чае она должна иметь свою 
специфику. 

Задача разработчиков – 
донести до обывателя ос-
новные положения этой 
концепции в доступной и 
интересной форме. Послед-
нее особо важно, так как в 
ходе познания ландшафта у 
туриста должны меняться 
приоритеты в мотивациях. 

Мотивации экотуриста 
кардинально отличаются 
от традиционных, харак-
терных для массового ту-
ризма, таких как возмож-
ность лечения и восстанов-
ления сил, снятие стресса, 
азарт, неизвестность, побег 
от повседневности и др. 

Из традиционных моти-
ваций лишь немногие, за-
нимающие верхние ступени 
в так называемой пирами-
де потребностей Л. Маслоу, 
такие как желание приоб-
щиться к природе, возмож-
ность эстетического удов-
летворения, стремление к 
саморазвитию и некоторые 
другие, присущи как массо-
вому (где они, как правило, 
не приоритетны), так и эко-
логическому туризму.

Пути познания
Предлагаемая модель 

может опираться на мно-
гие положения учения о 
ландшафтах. 

Самый простой путь – 
познание ландшафта че-
рез различные его состоя-
ния. Созерцание того, как 
отдельные ландшафты ме-
няются в течение года, то 
есть переходят из одного 
состояния в другое, способ-
но вызывать яркие эмоции 
– восторг, удивление. 

Ещё один путь – позна-
ние ландшафта как па-
лимпсеста. В этом случае 
к ландшафту подходят как 
к тексту, который можно 
читать, а каждый после-
дующий эпизод в истории 
ландшафта рассматривать 
как отдельный слой, уло-
женный в виде «одеяла» на 
поверхности ландшафта. 

Среди других перспектив-
ных направлений можно 
назвать такие как позна-
ние ландшафта через смену 
обзорных точек, познание 
ландшафта через его об-
разно-символические трак-
товки и др.

Специалистов нет
К сожалению, среди ги-

дов практически нет спе-
циалистов, способных 
квалифицированно рас-
сказать о том, как живёт 
ланд шафт. По крайней ме-
ре в своих многочисленных 
экспедициях на Алтай, в 
Саяны, на Полярный Урал 
я с такими не сталкивался. 
Да, среди них есть такие, 
кто неплохо знает историю 
региона, владеет фольклор-

ным материалом, но подго-
товка гидов в области ес-
тествознания находится на 
примитивном уровне. 

Сложившаяся ситуа-
ция также свидетельству-
ет в пользу того, что эко-
логический туризм возмо-
жен, главным образом, на 
ООПТ, где имеются сотруд-
ники, обладающие глубоки-
ми знаниями о природе.

Препятствия
Не вызывает удивления 

и то, почему в Алтайском 
крае, который позициони-
руется как экологически 
чистый регион и как ту-
ристический кластер, по-
пытки организовать на-
циональный парк «Горная 
Колывань», где по опре-
делению и должен разви-
ваться экологический ту-
ризм, встречают столько 
препятст вий. 

Эти препятствия иници-
ируются явно не теми, кто 
заботится о развитии эко-
логического туризма, а те-
ми, кто преследует частные 
интересы, стремясь к полу-
чению сиюминутной выго-
ды. Туризм, когда на одном 
пятачке на берегу озера ус-
танавливаются десятки па-
латок, с каждой из которых 
берётся плата, нельзя на-
звать экологическим.

Требует обсуждения
Таким образом, пробле-

ма экологического туриз-
ма в стране и на Алтае 
требует всестороннего ос-
мысления и самого широ-
кого обсуждения с участи-
ем всех вовлечённых сто-
рон: научной общественнос-
ти, вузов, ООПТ, турфирм, 
законодателей. Лишь в этом 
случае станет возможным 
успешное и долгосрочное 
развитие по-настоящему 
экологического туризма.

Дмитрий ЧЕРНЫХ, 
доктор географических 

наук
Фото из архива редакции

Давайте обсудим вместе!
Экологический туризм – одна из ведущих 

тем нашего издания. Автор этого материа-
ла – Дмитрий Владимирович Черных, стар-
ший научный сотрудник Института водных и 

экологических проблем СО РАН, доктор гео-
графических наук, Барнаул. Иллюстративное 
фото сделано в экспедиции «Начни с дома 
своего – 2023».

А есть ли у нас экологический туризм?

В современных реа-
лиях экологический 
туризм может раз-
виваться главным 
образом на ООПТ

В настоящее время 
подавляющая часть 
общества настроена 
по отношению 
к природе 
потребительски 
и агрессивно

Занятие 
экотуризмом 
– удел особых 
людей, людей, 
ответственных 
перед природой

Концепция познания 
ландшафта 
не может быть 
универсальной 
и применяться 
в любой ситуации

Важно! ПроблемаЗаметки Заметки

На экотропе Виктория Бердюгина и Наталья Батлук 

Фото Дениса Соломахина

Выпуск осуществлён при финансовой поддержке Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям
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Термин «экологический ту-
ризм» был предложен в 1980 
году Гектором Цебаллос-
Ласкурейном. По его мне-
нию, экотуризм означает соче-
тание путешествия с бережным 
отношением к природе и позво-
ляет объединить радость зна-
комства и изучения образцов 
флоры и фауны с возможнос-
тью содействовать их защите.



«Живая природа Алтая»

Г. Петкау «И поесть, и губы покрасить»

А. Кудинов «Материнский инстинкт»

О. Юркина «На карнавале сойду за медвежонка»

Р. Алдергот «Модельной походкой»

А. Эбель «Портрет бабочки»

Г. Петкау «За ушко»
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